

EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCION

Provincias, trimestre, 5.—Extranjero, 10.
Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCION Y ADMINISTRACION

TELEFONO 4.463 Fuentes, 4. APARTADO 637

ANUNCIOS

Cuarta plana 30 céntimos línea; tercera plana, noticias, 2 pesetas línea.
Reclamos, 1,50—Segunda plana, precios convencionales.

Bélgica y las democracias

El asunto del día es Bélgica, la demostración de simpatías de las democracias españolas ante la Embajada de esa nación. Aun a la hora que trazamos estas líneas no está completada la información para comentar el acto. Tenemos, pues, que insistir en el punto de vista que desde un principio adoptamos, el mismo que se expresó en la reunión celebrada para tomar los acuerdos que se han puesto en práctica.

La demostración ante la Embajada de Bélgica no es un acto político. Es un acto sentimental, de ideal, que está por encima de la política. Por esto, de que todos estamos convencidos, es doblemente irritante la insidia que vertía ayer «La Epoca» en un suelto, refiriéndose a la iniciativa de republicanos y socialistas. «En vista del carácter político que se ha dado al acto—decía el órgano ministerial—, muchas personalidades monárquicas que sienten también simpatías hacia la desgraciada nación belga, elegirán otro día para demostrárselas.»

Eso es una insinuación falaz e hipócrita. El carácter político de la demostración a Bélgica se lo ha dado el Gobierno, los órganos de las derechas, porque así les convenía y no porque lo tuviera.

Si hubiera tenido carácter político, hubiesen tenido alguna razón de ser los escrúpulos dados a ver por algunos elementos. En caso de haber tenido carácter político se hubieran reunido los partidos de las izquierdas extremas y ellos hubieran determinado la forma en que habrían de haberse realizado los actos. Hubiera hablado la Conjunción y acaso hubieran surgido dificultades y antagonismos, que si no se han presentado ha sido precisamente porque no había fondo político alguno en lo que se proyectaba.

Las personas y los partidos cuyos nombres han sonado no han tenido otra personalidad ni se arrogaban otra intervención que la de iniciadores, porque alguien tenía que ser quien hablase primero. Después desaparecerían para confundirse en la enorme masa de opinión nacional que detesta el militarismo de Alemania y mira con amor y piedad al pueblo que ese militarismo ha inmolado. ¿Quién tiene autoridad para ponerse a la cabeza de esa opinión, para empequeñecerla dándole una cabeza representativa?

Se trataba exclusivamente de Bélgica y las democracias. No de Bélgica y los republicanos ni de Bélgica y los socialistas. Todo el que fuera democrata, todo el que abrigara un sentimiento de nobleza y de grandeza de corazón que lo impulsara a ponerse al lado del caído, del atropellado, podía, pues, ir sin reserva alguna. Más aun: ni bandera que elegir tenía, ni bandera que alejarse, puesto que previamente se había anunciado que no se llevaría a la demostración ninguna.

Con esto no hacen el Gobierno y sus órganos sino reforzar la sospecha de que en el fondo hay en su espíritu una oculta simpatía para el imperialismo y sus procedimientos, simpatía que se produce de su compenetración con la España reaccionaria, con la España negra. Si es así, dígame claro y prescínchese de una vez de ficciones que ya empiezan a no engañar a nadie.

PARA LOS CATÓLICOS GERMANÓFILOS

Extracto de una carta de sor Agustina, de la Comunidad de las Hermanas de San Carlos, de Nancy, recibida por una alta autoridad eclesiástica de Madrid.

«He ido con mi hermana Luisa en automóvil a Gerbeville para animar un poco a nuestras hermanas, que se habían quedado en el hospital, en medio de las ruinas de la ciudad.

¿Qué aspecto presenta la iglesia! El interior parece una casa en demolición. Las piernas de Cristo Grande están cortadas por debajo de las rodillas. El tabernáculo está acerbillado por las balas tiradas a quemarropa, lo mismo que la pared que está detrás. El tabernáculo no pudieron abrirle. Sor Julia, acompañada de dos presbíteros-soldados, fué a las doce de la noche a buscar el sagrado copón; le encontraron boca abajo, agujereado por más de 30 balas. «Yo lo he visto.»

Las hostias consagradas, que estaban agujereadas y partidas, sirvieron para la sagrada comunión de las hermanas los siguientes días. La misma carta añade:

«Una desgraciada joven se arrojó a las plantas de los soldados alemanes implorando el perdón de su anciano padre. Todo fué inútil; fué fusilado delante de sus ojos.»

¿Cómo no habían dicho nada de esto nuestros acreditados reaccionarios? Prefieren dar cuenta de milagros, para edificación de majaderos.

Unión General de Trabajadores

El Comité nacional organiza una excursión de propaganda por las provincias de Cádiz, Granada, Córdoba y Almería.

Para hacerlo del modo más conveniente a la finalidad que se persigue con la propaganda, dirigió una comunicación circular a las secciones correspondientes a cada una de las cuatro provincias expresadas.

En dichas comunicaciones exponiéndose el acuerdo del Comité, pedíase informes respecto a la conveniencia de realizar la campaña en los actuales momentos de preocupación por los hechos de la guerra europea y sus consecuencias en el estado económico del país, y se reclamaba expresasen las secciones consultadas a qué localidades de la provincia, donde existen organizaciones que aun no pertenecen a la Unión General, convendría extender la propaganda en proyecto.

A esta consulta han contestado algunas secciones; todas ellas señalando la utilidad de hacer la excursión e indicando los puntos a que convendría incluir al organizar la campaña.

De estas respuestas se dió cuenta en la sesión que celebró el Comité nacional, quien acordó esperar las contestaciones de las demás secciones consultadas para resolver en definitiva lo más conveniente.

En dicha sesión, y también relacionado con la propaganda, dió cuenta el compañero Vicente Barrio de la que llevó a cabo por acuerdo del Comité. Se celebraron reuniones en Badajoz, Montijo, Olivenza, Almendral y Azuaga.

Expuso el compañero Barrio que la concurrencia a los actos celebrados fué considerable; que la necesidad de la organización como medio único de alcanzar el mejoramiento material y moral de los trabajadores fué reconocido por los compañeros a quienes se les expuso; que también fué reconocida la necesidad de constituir dentro de la Unión General de Trabajadores una gran fuerza de obreros nacionalmente organizados, y que se le hizo ofrecimiento de que ingresarían algunos de las organizaciones existentes que hasta la fecha no forman parte de la Unión General.

Al dar cuenta el compañero Barrio de su excursión del modo que en brevisimo resumen dejamos consignado, recibió el Comité nacional la buena impresión de que se recogerían los frutos de la propaganda hecha.

En la misma sesión del Comité, de que damos cuenta, se acordó el ingreso de las siguientes organizaciones que lo pidieron:

SECCIONES	Federados.
Elche, Alparteros.....	687
Idem, Femenina de Oficios Varios	520
Idem, Tejedores.....	50
Crevillente, Alparteros.....	130
Idem, Femenina de Oficios Varios	400
Novelda, Alparteros.....	40
Nañeras, Idem.....	30
Lorca, Idem.....	55
Vall de Uxó, Idem.....	50
Castellón, Idem.....	400
Idem, Hiladores.....	85
Haro, Alparteros.....	120
Total.....	2.500

Contra la ley de Jurisdicciones

Agrupación Socialista de Callarta.

La Agrupación Socialista de Callarta ha expedido al Gobierno del señor Dato el siguiente telegrama:

«Presidente Consejo Ministros.—Madrid. Agrupación Socialista Callarta pide derogación total ley de Jurisdicciones y protesta enérgicamente del ánimo Gobierno pasarla a Código militar.—Vicente Aresbaga, presidente.»

Sobre la neutralidad

Hay quienes dicen que el engrandecimiento de España depende, quizá del abandono de nuestra neutralidad.

A través del cristal socialista con que miramos todas las cosas, vemos que el resurgir de España no está en una nueva sangría; no vemos su engrandecimiento debilitándola aún más con un nuevo sacrificio de sangre. Esto no había de fundir la losa de plomo que sobre ella pesa desde largos años, de estúpida tradición, que le ha cerrado los ojos a los horizontes que las corrientes modernas iban iluminando para el resto del mundo.

La fuerza con que cuentan las clases directoras para estas manifestaciones brutales de la bárbara civilización burguesa la encuentran en el proletariado, y éste ha dado ya casi toda su sangre, toda la energía de que disponía la ha consumido generosamente en cosas estériles, porque su ignorancia no le permitía ver el valor incalculable, la utilidad preciosa que podía reportar si, bien orientada y bien dirigida, se la hubiera empleado en una causa grande que hubiese dado el resultado positivo que hoy pretenden los que «ingenunamente» lamentan nuestra neutralidad.

El proletariado español no está hoy en condiciones de emprender la obra que se pretende; un pueblo hambriento no puede realizar el milagro de dignificar lo existente, purificarlo, ennobrecerlo: es tarea imposible e inútil, porque entre raspaduras y amputaciones terminaríamos por anular todo lo que hoy es, y sólo quedaría una capa superficial de buenos deseos, producto del sacrificio estéril. No sería una solución, porque sin potencia espiritual suficiente para lograr los deseos de los ingenuos, sin contenido ideal para los que anhelan una sociedad más humana, sin base que diera una esperanza de satisfacer las necesidades que tan intensamente se dejan sentir en la actualidad, ¿quién sería capaz de poner manos a la obra de engrandecer lo que precisamente ha sido y es la causa de tantas calamidades?

No está el engrandecimiento de las naciones sangrando a sus clases productoras; la sangre del pueblo no engrandece, debilita, es ella toda la energía, toda la vida de la nación. La única sangre que engrandece no es preciosa.

LA TRAGEDIA EUROPEA

INFORMACION DE LA GUERRA

En Occidente

Los partes oficiales referentes a las operaciones en Francia y Bélgica se limitan a enumerar hechos de poca importancia.

He aquí lo que dice el comunicado francés de ayer tarde:

«Ninguna acción de infantería el día 5.

En Arras y Reims combates de artillería, con resultados satisfactorios para nosotros.

Ningún cambio en la situación de las regiones de Perthes y Massiges.

En Argonne y el Woevre el cañoneo de nuestra artillería ha dispersado un convoy enemigo y puesto fuego a un tren de 25 vagones.

Nada que registrar sobre el resto del frente.

Hemos derribado un globo cautivo en las líneas alemanas, al Noroeste del Somme.»

Y el de la última hora de la noche, sólo añade lo siguiente:

«Los únicos hechos notables señalados en el día de hoy son: tiro muy eficaz de nuestra artillería en Bélgica y en el valle del Aisne, y un ligero avance de nuestras tropas en la Champagne, al Norte de Massiges.»

Rusos, alemanes y austriacos

Los últimos partes de Petrogrado comunican que la batalla continúa con gran violencia en la Polonia y en los Carpato.

Los esfuerzos de los alemanes para romper la línea de los rusos por Bolimoff han fracasado por completo, después de horribles combates en que aquellos sufrieron unas 20.000 bajas.

Los rusos, por el contrario, han logrado pasar el río Bzura. Al Norte del Pílika la lucha reviste carácter desesperado, con pocas conti-

tasmente la de los hijos de los trabajadores; éstos son útiles, indispensables; son la fuente de riqueza, la vida misma. Hay algo que es la causa de que los pueblos estén sumidos en la espantosa miseria, que les priva de dar a la vida toda la grandeza que como seres humanos debe tener. Y para anular esto, para destruir lo que es esencia de un régimen social que produce estos hechos monstruosos que nos avergüenzan ante la Historia, es para lo que los socialistas no seremos nunca neutrales, porque la neutralidad en este sentido sería más que inoportuna, sería criminal.

Manuel LLANEZA CIL

SE JUEGA...

En Valladolid.

Procedente del feudo del Sr. Alba, el cual no quiere ser menos que Sánchez Guerra, recibimos este telegrama: «VALLADOLID 6.—Inspirándose tal vez en un extraordinario amor a la neutralidad, ó acaso en vista de la proximidad de las elecciones provinciales, que exige tener propicios a ciertos elementos, el gobernador permite el funcionamiento de las timbas.—Oscar Pérez Solís.»

Trasladamos la noticia al Consejo de Ministros en pleno, a ver si por casualidad hay entre ellos uno que se ruborice un poquito, ya que el encargado de velar por la moralidad de las costumbres mira la existencia del juego como la cosa más natural.

LETRAS SOCIALISTAS

El don de la vida

¿Crees vivir intensamente porque proteges tu vida y la guardas y la cuidas como tesoro precioso? ¿Crees que cuando con paso medido y prudente has recorrido el sendero sin perder nunca un momento para soñar bajo las sombras frescas, sin divagar jamás, crees que habrás vivido?

El hombre mesurado cuya existencia se desliza dentro de las líneas rectas que la costumbre marca, que huye de las fatigas excesivas ó de los gozos intensos para nunca disminuir el caudal inestimable, el hombre metódico, prosaico y positivo que nunca sintió el deseo de la toa quimera, el que tranquilamente midió y calculó sus

actos sin que jamás el arranque impetuoso, lo turbara, el que nunca se olvidó a sí mismo, ése no conoció la vida.

Vivir es dar sin medir, sin contar. Es sentir en el cerebro la potencia creadora que enlaza los hechos, hace surgir las ideas y brillar las imágenes dando existencia interna al mundo de las cosas; vivir es sentir en el pecho latir un sentimiento que eleva y exalta, creando la ilusión de una fuerza invencible que aspira a prodigarse.

Por eso vive intensamente el artista que en el mármol, en el bronce ó en el lienzo pone una parte de sí mismo; el sabio que en su laboratorio se inclina sobre problemas palpitantes y se entrega por entero a la investigación serena y constante; el que puede en otro ser poner su esperanza y su razón, hacer de él su ambición suprema, sentir el goce de ofrecerle sus mejores bienes, sin recelos, sin temores; por eso vive intensamente el que ama.

La vida es un don que a otros debe darse. El egoísmo es su negación, el amor su expresión suprema, porque el cuerpo que más brilla no es el que guarda la luz, sino el que más la refleja.

H. CROSS

La neutralidad de Dato

(POR TELEGRAMA)

Mitín suspendido y manifestación permitida.

BARCELONA 7.—El gobernador ha suspendido otra vez el mitín de simpatía hacia Bélgica, organizado por el Comité de la Federación de Juventudes radicales.

En cambio se ha permitido que el «arquitecto» jaimista, con el pretexto de recaudar fondos para la Cruz Roja alemana, haya recorrido las calles en verdadera manifestación.

Reclamamos el apoyo de todos los democratas para protestar contra este sistemático entronizamiento de la suspensión ilegal de las garantías, en daño de las libertades públicas y en beneficio de los elementos reaccionarios.—Ullé, Guerra y Badía.

Más detalles.

BARCELONA 7.—El Comité de la Federación de Juventudes radicales ha intentado celebrar el mitín prohibido; pero como el teatro Soriano estaba cerrado, el radical Sr. Ullé, desde un banco del paseo avisó la suspensión a los radicales allí congregados, diciendo que, a pesar de ella, el acto podía darse por comenzado.

Se oyeron entonces vivas a Ferrer.

Varios grupos se dirigieron a la Casa del Pueblo del distrito quinto, y, reunidos allí, se acordó presentar una querrela ante el Juzgado contra el gobernador por haber infringido la Constitución.

El Comité se dirigió en automóvil al Palacio de Justicia para presentar la querrela.

Varios grupos marcharon hacia las ramblas dando vivas a Ferrer. En la calle de Escudillers la policía disolvió uno de ellos, que se rehizo, marchando al Gobierno civil. Una Comisión subió a protestar contra la suspensión del mitín.

Frente a la Audiencia muchos radicales esperaban la salida de los miembros del Comité que habían ido a entregar la querrela.

Como salieron sin ser vistos, se disolvieron los grupos.

En la calle Baja del San Pedro se intentó arrancar la bandera del Centro maurista, disolviéndose también los grupos allí congregados.—Mencheta.

Marruecos

ZONA DE MELILLA

Según comunican de dicha plaza, el vapor «Sisters», al salir de Málaga, fué detenido por un torpedero inglés, siendo revisada su documentación y pasaje, siguiendo después su viaje a Melilla.

Pidiendo un indulto

GUADALAJARA.—En el Ayuntamiento se ha celebrado una reunión, convocada por el alcalde, para tratar de la petición de indulto del rey de Armolones Raimundo Pérez Gil, condenado a la última pena, y cuya causa ha sido devuelta para el inmediato cumplimiento.

Mañana irán a Madrid representaciones de todas las fuerzas públicas de la población para visitar a los señores Dato y Burgos.

NOTAS DE UN VIAJE

Elda y Petrel

En realidad, si el orden de factores es algo digno de ser tenido en cuenta, no está bien escrito ese título: estaría mejor escribir Petrel y Elda.

Petrel es un pueblo de historia honrosa en la provincia de Alicante. La bravura de los trabajadores de este rincón alicantino fué puesta brillantemente a prueba por los cañiques y por los patronos, y aunque ellos triunfaron, nadie logró jamás abatir en Petrel el espíritu de rebeldía que sienten sus hijos.

Para la táctica socialista, Petrel es hoy pueblo conquistado. El Centro Obrero da calor a tres organizaciones de resistencia: zapateros, canteros y oficios varios. Los zapateros son 110, cotizando de 40 a 50. Es propósito de ellos ingresar en la Unión General de Trabajadores, y muy pronto pedirán a la Federación una campaña de propaganda.

Los canteros son pocos; la crisis ha llegado a España entera. Pero la Sociedad está en la Unión, es de las firmes y sus asociados sabrán levantarla de nuevo cuando las circunstancias sean otras.

Hay, además, una Sociedad de Oficios Varios que tiene 32 asociados, con una cotización de 15 céntimos a la semana.

La Juventud Socialista tiene unos 35 asociados, cifra muy respetable para un pueblo como éste, pequeño y sin industria apenas.

El ambiente social de Petrel está de acuerdo con nuestra orientación. Es pueblo que con toda su modestia dará frutos para el Socialismo.

Elda... ¿Es Elda tan diferente! Los pocos socialistas que hay en esta población se ven acosados por la fuerza del número, que se impone con sus teorías sindicalistas.

En Elda hay más de 2.000 obreros zapateros de ambos sexos, explotados, sometidos a un trabajo brutal realizado a domicilio, forma la más perfecta para ahorrar al patrono el pago de indemnizaciones por la ley de Accidentes; es materia apta para experimentos individualistas.

El trabajo así producido evita también los gastos consiguientes para material, instalación, local, etc. ¿Es un verdadero momio para la burguesía!

Pero de estas condiciones en que se desenvuelve el trabajo en Elda se aprovechan los partidarios de la táctica ácrata, y han conseguido hasta hoy llevar la dirección de un movimiento que no les pertenece, que no es de ellos, pues que se ven defraudados cuando de veras quieren imponer sus teorías.

Decían que las cotizaciones eran innecesarias; pero ellos han acordado imponer como cuota 10 céntimos a la semana. Decían que no es necesario federarse; pero ellos han decidido organizar una Federación ¡autónoma!

Así son por esta tierra, digna de mejor suerte. En Elda se abomina mucho de la política; pero del Ayuntamiento no salen los que de la política abominan, que votan antes por un cañique alicantino que por un compañero de explotación, a quien, si á mano viene, hasta elogian personalmente.

—No dicen ellos—; no podemos votar para concejal a un obrero porque el ambiente del Cabildo municipal le corrompería y sería como los demás...

Entonces, ¿será preferible escoger siempre uno que ya sabemos está corrompido, un hombre sin ideas y a la devoción de un jefe político, que un compañero digno, elegido por libre elección entre sus propios compañeros?

No quieren en Elda que se haga política. Está bien. Pero los que en Alicante simpatizan con los sindicalistas de Elda, ¿a qué procedimientos recurren para ganar la huelga de metalúrgicos?

La noticia, no comprobada por mí cuando escribo estas notas, de que el Ayuntamiento de Alicante ha votado 3.000 pesetas para los huelguistas metalúrgicos, ¿por qué os alegró tanto si odiáis la política?

Socialistas de Petrel, compañeros de Elda, es menester que en el seno de la organización trabajéis con decisión por afianzar la táctica de la Unión General, por afianzar las Agrupaciones y las Juventudes Socialistas.

Es difícil la tarea; lo sabemos. ¡Bien difícil! Mas no será ello obstáculo. Los hombres que se consagran a la propaganda de un ideal como el nuestro van de antemano dispuestos a sacrificarlo

El salario real del obrero

Conferencia de Elorrieta

Ayer por la tarde continuó en la Casa del Pueblo el curso de la Escuela Nueva sobre «Problemas de la España actual».

D. Tomás de Elorrieta, el joven catedrático de Salamanca, que tantas veces, en el antiguo Centro de Relatores, había dirigido la palabra a nuestros compañeros, ocupó la tribuna.

Es Elorrieta un magnífico conferenciante. De palabra precisa, justa, de gran claridad de concepto y de extrema sistematización al exponer las ideas, es uno de los hombres de la nueva generación que mejor desarrollan un tema y que con mayor provecho son escuchados. Relata de un modo decidido las galas retóricas y se esfuerza por mostrar sencilla y expresivamente los hechos en que funda sus tesis. Sus conferencias son más lecciones que discursos. Los oyentes, pueden, sin deslumbramiento, seguir toda la exposición de un problema.

Así, ayer, al tratar el trascendental asunto del salario real del obrero español, supo explicar su teoría, cimentada en hechos, de manera que interesó constantemente al numeroso auditorio de trabajadores, entre los que aparecía algún estudiante.

Salarios real y vital.

La gente, al hablar de salario, se refiere, en general, a la cantidad de dinero percibida por el obrero a cambio de su trabajo, y sobre esta base emite juicios. Esa cantidad de dinero es el salario «metálico».

Pero lo que interesa, para darse cuenta de la situación del obrero, es el salario real; es decir, la cantidad de artículos de primera necesidad que se pueden comprar con el dinero percibido, porque es evidente que la misma cantidad, percibida en lugares distintos, no representa lo mismo; sino cuando en esos lugares, el precio de la vida es idéntico. Como esto no sucede, de ahí que un salario metálico igual pueda ser un salario real diferente.

Lo que el obrero necesita para fundar un hogar de amor y sostenimiento decorosamente es lo que se llama salario «vital».

Vamos a examinar qué relación existe en España entre el salario real y el vital.

El primer deber de todo Estado es procurar que todos los ciudadanos honrados y trabajadores dispongan del salario vital.

Hace años los escritores que se llamaban radicales creían que lo principal eran las libertades políticas; hoy todas las personas liberales están convencidas de que lo fundamental es la libertad económica, sin la cual las demás son una ficción. A pesar de la tiranía económica, hay hombres independientes; pero esos son héroes, y la sociedad no debe constituirse de tal modo que para cumplir con el deber se precise ser héroe.

Y sin libertad económica no hay sentimiento de dignidad posible.

El proletariado francés hizo la revolución francesa porque sus salarios no eran míseros y el pueblo no había llegado al estado de debilidad que en otros países. Cuando la guerra de secesión, los esclavos lucharon junto a sus amos contra sus libertadores porque no tenían conciencia.

El salario español.

En nuestra Castilla se ve bien claro. En los pueblos más miserables no hay asomo de Asociación; pero en cuanto surge una industria y mayores salarios los trabajadores se agrupan.

En España, la causa de la anemia de nuestro pueblo es la anemia física. No cabe un gran espíritu público, un gran entusiasmo por la ciudadanía donde no hay cuerpos sanos y fuertes. La prueba es que en las capitales españolas donde el salario es mayor, Madrid, Barcelona, Bilbao, el espíritu público es mayor.

En estadísticas del Instituto de Reformas Sociales—en las que he colaborado—aparece el salario del obrero del campo. En el cuestionario dirigido a obreros, propietarios, alcaldes y patronos, figuraban estas preguntas: ¿Cuántos alumnos van a la escuela? Y respondían: El 7 ó el 8 por 100. ¿Y por qué tan reducido número? Porque los padres los envían a pordiosar.

Con qué inconsciencia, monotonamente, se sucedía esta contestación que nos indignaba, y luego: ¿Qué salario perciben durante el invierno esos obreros? En general, ninguno. Luego, en el buen tiempo, no suele llegar a una peseta. Esto lo explica todo. El término medio de salario es de 1,50 pesetas!

En la ciudad hay otros problemas. El salario es mayor; pero también eso es causa de un perjuicio, porque hacen que aduyan a las capitales. Los hombres del campo y que sufren forzosamente el paro. Hay, es cierto, muchos salarios vitales; pero al lado de otros escasísimos, como el de los peones. Y,

además, hay los obreros incapacitados ó inválidos.

Ho de estudiar, aunque sea someramente, las instituciones ó remedios que a este problema oponen los países adelantados que el nuestro.

Los obreros pueden hallarse sin medios de vida ó porque están incapacitados para el trabajo, ó porque aunque trabajan bien no obtengan el salario vital.

Los obreros incapacitados.

Pueden estarlo: a) Por vejez. Para remediarlo se han creado los retiros. Desde los sesenta y cinco años el obrero percibe una pensión del Estado. Aquí, en España, se ha creado con muy buena voluntad el Instituto de Previsión; pero no beneficia grandemente, porque los salarios son tan exigios que no se puede ahorrar.

b) Por enfermedad. En Alemania y en Inglaterra se han creado los seguros contra la enfermedad. El obrero entrega una cantidad pequeña semanal y el patrono una cantidad que está en razón inversa del salario que paga al obrero, es decir, que cuanto menor es el jornal mayor es la cantidad que da para el seguro.

En Inglaterra, la caja es nacional, y en Alemania, regional, porque en este país el salario real difiere mucho según las comarcas, y, por tanto, debe diferir igualmente el seguro.

c) Por paro. Aquí se pueden dar tres casos: El obrero quiere trabajar y no encuentra trabajo en la localidad. Como puede haberlo en otro punto, se remedia mediante las Bolsas de trabajo, organización nacional, oficinas en que obreros y patronos ofrecen y demandan.

En España se ha intentado sin fruto algo de esto.

El obrero puede pertenecer a un oficio que tenga temporadas muertas. Se remedia con un seguro llamado de paro, para el que se da otra pequeña cantidad. En fin, el obrero puede estar parado porque haya una crisis industrial. Esto se podría corregir con una legislación apropiada. Por ejemplo, en Castilla hay pueblos en los que emigra una porción de hombres todos los años porque no hay tierras que cultivar, y que existen, sin labrar, destinadas a recreo, enormes fincas. La ley podría impedir este crimen. Hay un pueblo en el que un buen día, ya lo refirió el Sr. Unamuno, el propietario se cansó de que los vecinos labraran la tierra. La quiso convertir en terreno de pastos para reses bravas y no encontró medio mejor que expulsar al pueblo y quemar todas las casas para que no pudieran volver.

Respecto a la industria, el fomento de ella se facilitaría creando buenas escuelas profesionales y suprimiendo expedientes para la implantación de nuevas formas de industria.

Sin salario vital.

Examinemos ahora el segundo caso en el que los obreros no pueden desenvolverse; es decir, el caso en que el salario no es vital.

La causa primordial de esto es el elevado precio de las subsistencias.

El precio de las subsistencias se ha elevado, en parte, por la guerra; pero en España permanentemente existe una crisis y depende, en general, de factores accidentales. Uno, los impuestos.

La reforma de los Consumos no se ha fundado en los principios democráticos; es decir, en la sustitución por impuestos que gravaran los vicios de las clases sociales. Antes de los Consumos se habían desgravado los alcoholes. En Bélgica y en Inglaterra, precisamente, los alcoholes proporcionan una gran cantidad de millones, además de que se han subido los impuestos sobre las sucesiones y se ha aumentado el impuesto sobre la renta, distribuyendo luego una enorme parte a los Municipios.

Otro factor es la carencia de Cooperativas. En Francia hay una ley por la cual cada cooperativa que se funde por cada 8.000 habitantes tiene derecho a una subvención.

En este asunto de las subsistencias el Municipio puede tener poderosa intervención municipalizando los servicios, lo cual en Inglaterra ha dado excelentes resultados, y aquí, en lo poco que se ha ensayado, Pamplona y Burgos.

El escudo de la municipalización es que exige personal competente y honrado, y en España la mayoría de los concejales no pueden inspirar absoluta confianza.

Pero hay otra causa de que el salario no sea vital, y es que sea mísero.

En Inglaterra se reguló, primero, el salario mínimo de los trabajadores a domicilio mediante Tribunales mixtos, con facultad para hacer perder la industria al explotador é incluso condenarle a reclusión.

En el trabajo de las minas también se ha regulado el salario mínimo de la jornada.

EL PARLAMENTO

CONGRESO

FINAL DE LA SESIÓN DE AYER

El Sr. SANCHEZ ROBLEDO interviene en el debate y afirma que el ministro ha interpretado caprichosamente la ley.

Se extraña de que sólo por sospechas de que puedan cometerse delitos se suspenda un mitin.

La palabra suspensión de un acto implica el comienzo del mismo, y a eso es a lo que se refiere la ley.

Cree que se ha debido autorizar la reunión y después procesar a los que delinquieran.

Nosotros, los radicales, en casi todas las cuestiones estamos de acuerdo con los conjuntionistas, menos en lo que se refiere a la neutralidad, pues creemos que no se puede estar cruzado de brazos cuando hay entablada una contienda entre la civilización y la barbarie. (Grandes ruidos.)

El PRESIDENTE llama la atención del Sr. Sánchez Robledo sobre esas palabras y le dice que se abstenga de emitir juicios, ya que su jefe lo entiende también así.

El ministro de la GOBERNACION manifiesta que la interpretación que ha dado a la ley no se ajusta a un criterio especial suyo, sino que lo que ha hecho es imitar la conducta de otros ministros que siguieron la misma determinación en caso análogo.

Rectifica el Sr. SANCHEZ ROBLEDO, insistiendo en que el ministro ha dado una interpretación caprichosa a la ley.

El Sr. SORIANO dice que, después de la declaración del Sr. Sánchez Robledo, debe afirmar que ellos, los conjuntionistas, han aconsejado la neutralidad por entender que España no está en condiciones de ir a la guerra; pero asegura que todas sus simpatías están con los aliados.

El Sr. BARRIOBERO hace las mismas afirmaciones; pero entiende que las simpatías por los aliados no les harán olvidar de la prudencia que aconseja la razón.

Censura también la conducta del ministro de la Gobernación y dice que no puede justificarse la interpretación que ha dado a la ley.

El Sr. LOPEZ BALLESTEROS: La ley se ha definido hoy en su recto sentido desde aquellos bancos (los republicanos), no desde el banco azul.

El Sr. BARRIOBERO continúa dirigiendo censuras al Sr. Sánchez Guerra.

Lee varios artículos del Código para demostrar que han sido vulnerados.

ORDEN DEL DÍA

Proyecto de subsistencias.

Interviene en el debate el marqués de CORTINA y manifiesta que, por desgracia, el proyecto puesto a discusión no va a servir para gran cosa, siemra un arma descargada, y, por lo tanto, inútil.

Como el Sr. Nougés, se opone el orador al art. 3.º del proyecto, pues cree que no beneficiará nada mas que a los caciques.

Censura también la autorización para la rebaja de los derechos arancelarios de las primeras materias.

Señala el peligro del agotamiento del trigo y dice que no comparte los optimismos que tiene el conde de Gamazo.

El marqués de la FRONTERA hace también observaciones al proyecto, manifestando que lo más práctico sería la rebaja de los derechos de transporte.

A continuación habla el barón de VELASCO, quien pronuncia un largo discurso, diciendo que ha consagrado su vida al estudio de las cuestiones agrícolas y pecuarias.

Expone cuanto ocurre en el distrito que representa en Cortes, donde casi todos los montes pertenecen al Estado, no siemra, pues, productores de riqueza alguna.

Afirma que no forma parte de los que constituyen el coro de alabanzas al ministro, pues el proyecto no es mas que una excesiva autorización que puede convertirse en dictadura.

De no significar esto, no quedarían mas que unas cuantas fórmulas ineficaces en la práctica.

Alude a varios diputados, entre ellos a los Sras. Urzáiz y Azcarate, diciendo que deben dar su opinión sobre la materia.

Habla incidentalmente de una cantidad de 10.000 pesetas concedidas para la impresión de un tomo describiendo el acorazado «España».

También incidentalmente habla de la ley de Comunicaciones, censurándola.

Pide que se conceda la misma preferencia a los alimentos de los hombres que a los del ganado, pues si no el mal continuará sin remedio.

Opina que, a pesar de todo, no se conseguirá otra cosa que la ruina de los labradores.

Pide que se ponga a debate el proyecto del ministro de la Guerra sobre rebaja en las edades del ejército, por considerar convenientísima su discusión.

No le asustan las tendencias socialistas del proyecto; pero vuelve a afirmar que no cree en su eficacia.

Termina diciendo que, como el señor Burrell, desea que a este Gobierno se le llame el de la reconstitución; pero que no puede menos de acordarse de una frase de Aparisi y Guizarro cuando, al jurar la Constitución una ilustre dama, profetizó que se la llamaría «la de los tristes destinos».

Se suspende la discusión, se leen varios dictámenes y se levanta la sesión a las ocho en punto.

SENADO

FINAL DE LA SESIÓN DE AYER

Las bases navales.

El general CONCAS cree que en vez de un crucero más se debía construir un yate real digno del primer magistrado de la Nación.

Propone que se construyan 20 submarinos, y en cuanto a los torpederos, buques ligeros muy útiles por su velocidad y su servicio especial, cree que el número de 24 es exiguo.

Deben construirse más, porque estos torpederos son los que debían ser destinados a acompañar a la escuadra del Mediterráneo.

Analiza después, censurándolos, determinados servicios en la organización de los departamentos y de los Arsenales.

Define lo que son las bases navales, que suponen desde luego que está defendido el territorio de España. Una base naval es un dique fortificado y perfectamente avituallado.

Es necesario que se provea a los Arsenales de una draga, y ya he visto que en el proyecto se dota a Cádiz de un tren de dragado completo.

El ministro de MARINA: A Cádiz, no; a España.

El Sr. CONCAS: Mejor para mi argumento. Un tren de dragado para los tres departamentos es insuficiente, pues su traslado de uno a otro, además de lento y pesado, sería muy costoso.

El ministro de MARINA: No es necesario consumir en estas operaciones 1.300.000 pesetas que se consigna, porque el dragado no se debe hacer mas que por períodos de diez años.

El Sr. CONCAS termina pidiendo que no se dejen de construir las edificaciones inherentes de las bases navales, pues éstas deben tener todas las garantías de utilidad y de eficacia que se proyecta.

El marqués de MOCHALES, por la Comisión, defiende el dictamen, haciendo constar que el Sr. Concas no ha tratado mas que de la parte técnica del proyecto; pero no ha tocado la económica.

Rectifican.

Interpelación económica.

El Sr. SEDO consume un turno, estudiando extensamente el proceso de nuestra economía a partir del desastre colonial.

El problema que se debate es de resurgimiento económico futuro.

Por eso Cataluña, que tiene 1.700 millones de pesetas de sus productos industriales y 350 millones de riqueza agrícola, reclama su colaboración en la obra de este resurgimiento.

Se ocupa de los medios de Gobierno adoptados para prohibir la exportación de los productos agrícolas, y especialmente de los trigos, sin preocuparse de si bastaban ó no al consumo nacional.

Examina los demás proyectos de carácter económico presentados por el Gobierno, considerando que, respecto al crédito, éste puede ser normalizado por el Banco de España, pero modificando dicho establecimiento sus estatutos y su estructura funcional.

Esta reforma hay que acometerla con urgencia, para beneficio de las relaciones económicas de España.

Supone que el proyecto de cédulas de exportación será discutido al mismo tiempo que el de las zonas neutras.

Pasa a tratar de las comunicaciones terrestres.

En cuanto a las carreteras, pide que se tienda a evitar la incomunicación en que viven 4.000 Ayuntamientos españoles.

Por lo que hace a los ferrocarriles, estima imprescindible que se nacionalicen, único medio de que respondan a las necesidades de la riqueza pública, para fomentarla y engrandecerla.

Hace otras consideraciones y, quedando en el uso de la palabra para mañana, se levantó la sesión.

La política

SUMARIO

El debate que ayer planteó en el Congreso el diputado republicano Sr. Soriano, acerca de la prohibición del mitin de simpatía a Bélgica, fué muy interesante. Dió lugar a un vivísimo incidente entre el ministro de la Gobernación y los diputados republicanos.

Sánchez Guerra pretendió imponer una absurda interpretación de la ley de Reuniones. Pero encontró réplica apropiada en los discursos de Soriano, Barriobero y Sánchez Robledo, y en interrucciones que, incluso de los bancos de los liberales le hicieron, a pesar de

que Sánchez Guerra recordó prohibiciones análogas gobernando ellos.

La minoría de la Conjuración se propone presentar una proposición incidental con objeto de recabar que den su opinión todos los jefes de las minorías y que el Gobierno exponga su criterio, no por lo que se refiere al caso presente, sino para el porvenir, pues entienden que con la teoría sustentada ayer desde el banco azul la celebración ó prohibición de los mitines estará sujeta solamente a la voluntad del ministro de la Gobernación.

Con esta proposición los jefes de las minorías que ayer no aparecieron por el salón de sesiones no tendrán más remedio que hablar.

La «Gaceta» de ayer publica una real orden, dictada por el Ministerio de Hacienda, autorizando a los delegados en cada provincia para concertar con los empresarios de Academias de billar y pesquetáculos de índole análoga, en que se crucen apuestas entre los concurrentes, el pago del impuesto de 7,20 por 100 exigible sobre el importe de dichas apuestas, según el epígrafe 78 de la tarifa segunda de contribución industrial.

Mejor, más moral, más conveniente para los intereses de la sociedad, sería que el ministro de la Gobernación prohibiera las tales apuestas, que vienen a ser otro matiz del juego, con iguales desventajas para el público que los prohibidos.

Ayer se reunió el Consejo de administración del Banco de España en sesión extraordinaria, con objeto de estudiar lo propuesto por la Comisión venida de Bilbao, representante de la Sociedad Crédito Minero, de dicha capital, para que se le conceda una cantidad para evitar la crisis por que atraviesa la mencionada Sociedad de crédito.

Después de larga discusión se acordó conceder 11 millones como préstamo, entregándose en el acto cinco millones, y el resto se le facilitará a medida que lo precise.

Tampoco terminó ayer la discusión del proyecto de subsistencias. Intervinieron los marqueses de Cortina y de la Frontera y el barón de Velasco.

EN INGLATERRA

Un vapor español a pique

BILBAO.—En Newcastle, frente a Sinderland, chocó contra una roca y se fué a pique el vapor «Albia», de la Casa naviera Sota y Aznar. Tenía 5.805 toneladas.

Se salvó toda la tripulación. El buque se construyó en 1890 y estaba asegurado en 10.250 libras esterlinas. Lo mandaba el capitán D. Tomás Undabarrena.

Las víctimas de todos los días

En una mina.

FIGAREDO.—Al dar principio a su penosa tarea, a la una y media de la tarde del día 30 del pasado, el compañero Rufino Fernández, de oficio entibador, se cayó un cuadro de los muchos que hay viejos, alcanzando una de las piezas al infortunado compañero, siendo tan fuerte el golpe que recibió en el vacío que quedó sin sentido.

Varios compañeros de trabajo acudieron en su auxilio. Conducido por uno de ellos, pudo llegar a su domicilio, donde el médico de la Sociedad le hizo la cura correspondiente.

Desearnos el pronto restablecimiento de este compañero.—Eusebio Fernández.

Propaganda societaria y socialista

El movimiento obrero en Valencia.

SANTANDER.—Con motivo de hallarse en esta localidad accidentalmente el compañero de Valencia Pascual Quiles, fué invitado por elementos de la Federación local y Agrupación Socialista a dar una conferencia sobre el movimiento obrero valenciano.

El martes, a las nueve de la noche, tuvo lugar el acto en el Centro Obrero.

Reseña las diversas situaciones por que ha pasado la organización societaria de Valencia, que fué víctima de la obra demolidora de los ácratas y de las engañosas promesas de los políticos burgueses, viéndose en la actualidad libre de tan tremendas equivocaciones y malos propósitos, pues marcha por los derroteros de una buena táctica, a la par que aumentan los núcleos de asociados.

Manifiesta que los socialistas siempre cumplieron con su deber, no alcanzándose la responsabilidad de los desaciertos ocurridos, lo que en estos momentos corrobora la simpatía general de que gozan, sobre todo entre la clase trabajadora.

Son varios los argumentos que expone en defensa de la táctica societaria socialista y en contra de la sustentada por los anarquistas.

Encarece a los que solamente luchan en el terreno económico lo hagan también en el político del Partido Socialista para hacer mas completa la labor de la emancipación.

Es aplaudido por la concurrencia.—Vasay.

todo, todo, en la esperanza de que el triunfo llame a sus puertas.

En Elda llamará también. Hay un grupo de jóvenes, hay entusiasmos, no faltan hombres inteligentes, y con esto, con la verdad por norma de nuestras propagandas, la victoria no se hará esperar.

Y entonces sí que podremos decir que está bien puesto el título de este artículo; Elda, la industriosa y rica población, irá antes que Petrel, pobre en vida, corra por el caciquismo y por la ignorancia.

Pero hoy, a pesar de todo, no es así. Es antes Petrel que Elda...

Andrés SABORIT

Elda 1 de febrero.

El naufragio del «Alfonso XIII»

Otros detalles.

SANTANDER.—El transatlántico naufragó está completamente acostado de estribor, con una inclinación de 90 grados. Sólo sobresale del agua el costado de labor.

Ayer estuvieron a reconocerle el comandante de marina, ingenieros de la armada, el ingeniero de la Junta de obras del puerto y el representante de la Compañía, disponiéndose que a la una de la tarde, en baja mar completa, un buzo bajase a practicar un reconocimiento del casco para ver las condiciones en que se halla el buque y las causas que han originado su hundimiento.

El ingeniero de la armada ha manifestado que será fácil poner a flote el buque si se dispone de todos los medios necesarios para el salvamento, y que en las operaciones se emplearán dos meses.

La Compañía verá si le conviene proceder al salvamento ó dar por perdido el barco. En este último caso podría ser deshecho fácilmente.

El reconocimiento practicado en el «Alfonso XIII» ha durado cerca de dos horas. Los buzos no han podido apreciar el lugar de la avería a causa de estar el agua sucia. Sólo vieron que el buque descansa sobre un lecho de arena, que no producirá nuevas averías al barco.

La cubierta no ha sufrido daño, lo que facilitará las operaciones de salvamento, que, según los peritos, tardarán mucho en realizarse, a pesar de emplear para ello los últimos adelantos.

Del camarote del mayordomo pudo sacarse una cartera con dinero.

Toda la oficialidad, especialmente el capitán, está impresionadísima por la desgracia y no se explica que un buque que ha corrido tantos temporales haya venido a hundirse, sin avería alguna, estando fondeado en bahía, donde es casi imposible que pueda perderse una embarcación pequeña.

A pesar de hallarse huido el buque en las proximidades del canal, no se ha interrumpido el paso y queda lugar suficiente para el tráfico.

Para sustituir al «Alfonso XIII» en el viaje que había de hacer para la Habana el día 16 vendrá de Cádiz el «Alfonso XII».

Otro accidente.

SANTANDER.—Entre los barcos que se dirigieron al lugar del naufragio figuraba, como queda dicho, el «Joaquín Bustamante».

El Sr. Villegas ordenó que se acercase al costado del vaporcito auxiliar «Cuco» para recoger alguno de los naufragos que estaban en éste. Un violento golpe de mar arrojó al «Joaquín Bustamante» sobre el «Cuco».

Del abordaje resultó en el primero una avería, que obligó a volver a toda velocidad a la dársena, donde hubo que vararle para evitar que se fuera a pique.

COMENTARIOS

Se ignoran aún las causas de la pérdida del «Alfonso XIII», aunque los rumores son muy diversos.

Se dice que si los fuertes golpes de mar hundieron las débiles planchas del casco; que si los gabarros conducidos a su lado para efectuar la descarga; que si descuidos de obreros y tripulantes; en fin, todos ignoramos la verdad.

Por el contrario, hay quien supone que es competencia de puertos, y la malicia le lleva a señalar algunas poblaciones; que si el personal, descuido; quiso en un solo castigo vindicarse de las pésimas condiciones de trabajo que en tal Compañía se sufren; ó que si ha sido un malquerer no sé de qué orden. (Esto sí que tiene gracia. ¿Que en el pueblo español se quiere mal a la Transatlántica, cuando es a la primera entidad que veneramos y pagamos?)

Seguramente, todo estaba asegurado... es decir, todo no; los efectos y salarios de los obreros me parece que no.—Vasay.

ANTI-FEROCISMO EN ACCIÓN

Nuestros compañeros Luis Menéndez, de la Agrupación Socialista, y Elena Vienne, del Grupo Femenino, han inscrito en el Registro civil una niña, a la que han puesto el nombre de Leonor, evitándola el molesto chapuzón clerical.

Recibida nuestra enhorabuena; que se repone pronto la madre, que se cree muy hermosa la niña, para que se convengan los clericalistas de que el no haberse lavado el precioso original no perjudica a la salud moral y física de los niños.

El domingo a descansar no sólo poseen el dominio, sino la tarde del sábado. En fin, se procura garantizar la estabilidad y se legisla sobre el contrato colectivo basado en las Asociaciones fuertes.

La evolución económica. En España el movimiento sindical aumenta, aunque con lentitud; aun no están persuadidos los obreros de que el que no se halla con los suyos, en el Sindicato, es traidor a sí mismo y a sus hijos.

No debemos, sin embargo, desesperar, porque lo mismo que en el régimen político hemos pasado de una monarquía absoluta hasta una deficiente; así, en el económico, pasamos y llegaremos del antiguo amo y señor a una democracia industrial.

Voy a terminar: a los que nos ocupamos de estas cuestiones económicas nos dicen que olvidamos el espíritu. No, no olvidamos los valores ideales; pero que sólo sobre esas bases sólidas materiales se puede asentar y arraigar el concepto de elevación moral.

La base del perfeccionamiento del trabajador está en el salario. Al concluir el Sr. Elorrieta su lección fué aplaudidísimo.

Por "El Socialista"

Table with subscription information: Suscripción permanente, Suma anterior, Valencia, Subscripción correspondiente al segundo semestre de 1914, etc.

EN CUARTA PLANA ORIGINAL DE INTERES

Un herido en las minas

Inhumanidad de unos médicos.

LANGREO.—El día 26 de nuestro último ocurrió un accidente en el grupo minero «La Cogida», de la Sociedad Lano-Figuera, en la siguiente forma: Hallábase trabajando el obrero Marcellino García en la capa denominada La Paula, en la Hermosura, cuando tuvo la desgracia de que le cayera un pedruzco sobre los riñones, dejándolo en muy mal estado.

Los compañeros que allí trabajaban en compañía del desgraciado Marcellino acudieron al momento a prestarle auxilio, sacándole de debajo del pedruzco.

Esto ocurrió a las nueve de la mañana, y en una camilla fué conducido el herido al primer piso de dicho grupo, en donde hay un botiquín y una cama para los casos de accidentes graves; pero ni aun esto está en condiciones, pues las sábanas que cubren dicha cama y las almohadas que sirven de cabezales están tan sucias que dan asco, y, además, se halla aquella colocada donde hace un calor insostenible, pues debajo está situada la caldera del ventilador.

Cuando llegaron con el herido a dicho sitio eran las doce, y el herido estuvo allí en la camilla hasta las dos; viendo los demás compañeros que ni le curaban ni lo llevaban al hospital, se acercaron al capataz para advertirle; éste contestó que no estaba autorizado para ello, que lo sentía; pero que no podía ordenar nada sobre aquel particular, pues los que estaban encargados de eso eran los médicos, y que ya estaban avisados para que se presentaran lo antes posible.

A la una y media se presentó el médico, D. Gumersindo del Valle, quien después de reconocer al herido dijo a los que le acompañaban que tenían que llevarlo a la casa del mismo herido, porque en el hospital no había camas vacías, a lo que se negó Marcellino. A esto contestó el médico: «Vaya un acto de compañerismo!» «Para meterle a éste en el hospital hay que mandar salir a otro que está tan enfermo como él...»

Viendo D. Gumersindo que no conseguía nada, se puso al habla con el jefe de los médicos, D. Constante, y le dijo lo que pasaba; entonces don Constante ordenó que le llevaran al hospital que tiene la Sociedad en la Pelguera. Cuando llegaron eran las tres y media; ya en el hospital se vio que el enfermero no sabía nada de aquel herido, y que había camas vacantes sin echar a otros fuera, comprobándose que era mentira lo que dijo el médico.

Con que ya puede imaginarse el lector cómo lo pasaría el enfermo seis horas y media en la camilla, como si estuviera en pleno campo de batalla entre franceses y alemanes! Esperamos que el director, D. Manuel Sancho, comprendiendo como debe comprender una persona de buenos sentimientos, no permita que ocurran estas inhumanidades y active las obras del nuevo hospital, para que de esa forma no tengan disculpa los médicos.

«Que los obreros tienen derecho a la vida, señores doctores!»—C.

EL CUENTO DEL DOMINGO

Opiniones filosóficas de un gato

POR HIPÓLITO TAINÉ

... Mi tío, aunque de temperamento triste, sostenía que hoy en día las cosas marchan mejor que en los pasados tiempos. Afirmaba que nuestra raza en sus principios fué salvaje y que todavía existen gatos iguales a nuestros antepasados; que, en su vida primitiva, se limitan a atrapar de cuando en cuando algún musgano ó algún lirón, y en su silvestre manera de vivir suelen acabar casi siempre ante la putrefacción de un tiro de escopeta; que, por otra parte, delgados, de pelo corto y ralo, cuya vida queda limitada a trotar por los tejados y esperar la ocasión de alcanzar algún ratoncillo, que se presenta raramente. En cambio nosotros, educados en la cumbre de la felicidad terrestre, movemos lisonjeramente la cola en la cocina, lanzando pequeños y tiernos gemidos de satisfacción, lamendo los platos vacíos, y todo lo más que puede ocurrirnos es que nos den alguna que otra manotada.

La música es un arte celeste, é indudablemente tiene el privilegio de ella nuestra raza; la armonía surge de lo más profundo de nuestra alma. Los hombres lo saben esto muy bien y recurren a plagiarlos cuando con sus violones tratan de hacer música.

Dois cosas inspiran nuestros cantos celestes: la vista de las estrellas y el amor. Los hombres, malos imitadores, se amontonan ridiculamente en una habitación baja y hasta cambian a menudo el objeto de sus delicias, tratando de parecerse a nosotros; pero todo es en vano. Es sobre la cima de los techos, en el esplendor de la noche, cuando, erizado el pelo por la emoción, puede exhalarse la melodía divina. Por celos, los hombres nos maldecen y hasta nos tiran piedras; pero aunque reventen de rabia, jamás su voz insulsa producirá como nosotros los sublimes murmullos, las penetrantes notas, los fogosos arabescos, las inspiradas fantasías y emocionantes é imprevistas declaraciones, que, rindiéndoles el alma de la gata más rebelde, nos ofrecen su cuerpo tembloroso en holocausto del placer, mientras allí arriba las voluptuosas estrellas papapan y la luna palidece de amor.

¡Qué triste es perder la juventud y la dicha y tener que abandonar las santas ilusiones! Yo también he amado y he recorrido los tejados modulando romanzas amorosas. En una ocasión establecí el contacto con mi prima, que a los dos meses daba al mundo seis gatitos blancos y rosas. Al verlos tan hermosos se me ocurrió comérmelos; y yo estaba en mi derecho, puesto que era su padre; pero ¿quién lo creyera?, mi prima y esposa, a la que yo pensaba hacer compartir a la vez el festín, se abalanzó a mis ojos, arañándome, queriendo cerrar el paso a mi decisión; esta brutalidad me indignó y al momento estrangulé a la gata y me dediqué tranquilamente a engullirme por completo el botín. Pero aquellos pequeños bribones no estaban buenos ni siquiera para alimentar a su padre; su carne fúcilida parece que me pesa aún sobre el estómago. Y desde entonces, haviendo de las grandes pasiones, renuncié a la música y me volví a la cocina.

He meditado mucho acerca de la dicha ideal y creo haber hecho descubrimientos notables. Evidentemente, la dicha consiste, cuando hace calor, en dormir junto a la charca; un olor delicioso se desprende del cercano estercolero que fermenta; las hirsutas de paja seca relucen bajo los rayos del sol; los pavos miran amorosamente, dejando colgar sobre el pico su penacho de carne roja; las gallinas cruzan sobre la paja y en fundan en ella sus vientres para aspirar el calor que se levanta; la charca quiebra los rayos solares y en su superficie levantan burbujas los mil insectos que hierven en el fondo; el áspero blanco de los muros del corral hace más profunda y levantada la azulada región en que los mosquitos zumban. Y en este éxtasis, los ojos, medio cerrados, se desliza uno, y como en nada se piensa, nada se desca...

En invierno la felicidad consiste en sentarse en el rincón de la lumbre en la cocina; las pechugas, lenguas de fuego le lamen a uno los hocicos; los sarmientos, al chisporrotear para quemarse, le acarician; y el humo forma espirales que se cruzan y elevan por la chimenea hasta el cielo; sin embargo, el asador da vitetas, produciendo un tictac armonioso y embriagador; el ave, embroquetada, asándose, se pone espléndida; la grasa que la humecta embellece sus colores; un olor regocijante produce en las narices y en el paladar cierto picorcillo que involuntariamente hace que uno se relama; se respiran las divinas emanaciones de una buena cocina. Y cuando os halláis en este preciado arrobamiento, con los ojos al cielo, la cocinera, al sacar el velatíl del asador, os ofrece un poco para que lo probéis...

Lo que se come es bueno, lo que se dice es más bueno; pero lo que se desea, ¡cómo me gustaría ser mejor todavía! Todo lo demás no es otra cosa que

vanidad é impaciencia de espíritu. El mortal afortunado es aquel que bien abrigado y con el vientre lleno siente su estómago que obra y su piel que se expande. Un cosquilleo exquisito penetra y renueva dulcemente las fibras. Interior y exteriormente sale la satisfacción por todos los nervios. Ciertamente, si el mundo es un gran Dios de bondad, como dicen los sabios, la tierra debe ser un vientre inmenso ocupado por toda la eternidad en digerir las criaturas y en calentar al sol su piel redonda.

Mi espíritu se ha fortalecido grandemente por la reflexión. Por un método seguro, conjeturas sólidas y una atención sostenida, he penetrado muchos secretos de la Naturaleza.

El perro es un animal tan deformado, de un carácter tan desordenado, que en todos los tiempos ha sido considerado como un monstruo, nacido y formado a despecho de todas las leyes. En efecto, cuando el reposo es el estado natural, cómo explicarse que un animal esté siempre inquieto, atareado, y ello sin objeto ni finalidad, ya que ni siquiera le guía el temor a su falta de mantenimiento? Cuando la belleza consiste universalmente en la agilidad, la gracia y la prudencia, cómo admitir que un animal sea siempre brutal, chillón, fosco y que se tire a la cara de las gentes y las persiga con hostilidad? Cuando lo más hermoso y perfecto de la creación es el gato, ¿cómo comprender que un animal le odie y le maltrate sin haber recibido el menor arañazo y que vaya al alcance de sus riñones sin tener necesidad de comer su carne?

Estas contradicciones prueban que los perros están condenados; seguramente las almas culpables y en pena pasan por sus cuerpos. Ellos sufren; por eso es imposible que se estén quietos un instante. Ellos han perdido la razón; he ahí por qué lo estropean todo, por qué se hacen maltratar y por qué se ven encadenados las tres cuartas partes del día. Ellos odian lo bueno y lo bello; he ahí por qué tratan de estrangularnos.

Poco a poco el espíritu va desprendiéndose de los prejuicios de que se ha nutrido; la luz se hace y acaba uno por pensar por sí mismo: así es como yo he alcanzado la verdadera explicación de las cosas.

Nuestros primeros antepasados—y los gatos de tejado ó goterá aún guardan esta creencia—dijeron que el cielo es un desván extremadamente inmenso y elevado, bien cubierto, donde el sol no hace jamás daño a los ojos. En este desván, según decía la hermana de mi abuela, hay batallones de ratones, tan numerosos que apenas caben, y cuantos más se comen más se reproducen.

Pero es evidente que esta es una opinión propia de peleles, los cuales, no habiendo comido en su vida más que ratones, no imaginan que haya una cocina mejor. ¡Pobrecitos! En su ignorancia confunden el azul del cielo con el color de los desvanes.

Otros gatos más avisados pretenden que en el asador está Dios personificado, que interviene en el asar sin quemarse en la lumbre y luego abandona su misión para seguir en éxtasis.

A mi entender, nace este horror porque ven la vida a través de una ventana, de lejos, bajo una ensombrecida poesía, coloreada y centelleante como un bello atardecer. Pero yo que me he pasado en el fogón horas enteras, que conozco la ciencia del asado, puesto que lo he visto limpiar, preparar y aderezar, he perdido las ingenuas ilusiones del estómago y del corazón.

Es necesario abrir el espíritu a concepciones vastas de la vida y razonar por caminos de mayor positivismo y verdad.

Consejo de Ministros

A las once y media se reunió esta mañana en Consejo el Gobierno. Terminó a las dos de la tarde. Manifestó el presidente que el miércoles espera se apruebe en el Senado el proyecto de construcciones y bases navales. Mientras tanto, continuará en dicha Cámara el debate suscitado por la interpelación Navarro Reverter.

Después el Sr. Parres y Sobrino explicará una interpelación acerca de nuestras relaciones con las Repúblicas Iberoamericanas.

En el Congreso se discutirán los proyectos económicos hasta que llegue Carnaval, y con él unas breves vacaciones.

Añadió el presidente que el ministro de Estado había dado cuenta de los telegramas del extranjero, fijándose especialmente en la situación de Méjico, y que Echagüe había hablado de las reformas que prepara.

El Consejo aprobó los siguientes expedientes: 1.º Sobre uso de tierra.

2.º Sobre el uso de tierra.

3.º Sobre el uso de tierra.

4.º Sobre el uso de tierra.

5.º Sobre el uso de tierra.

6.º Sobre el uso de tierra.

tu los nobiliarios concedidos por los reyes de España durante su dominación en países que pertenecen al reino de Italia.

Dos de indulto de penas leves. Proyecto de real decreto aclarando y adicionando algunas disposiciones relativas a la ley de libertad condicional.

Proyecto de ley fijando la residencia de los libertos por la ley de libertad condicional que tengan que extinguir otras penas.

También se ocupó el Consejo de facilitar la construcción de la nueva cárcel de Zaragoza.

Hacienda.—Expediente de concesión de dos créditos extraordinarios, importantes en junto 45.000 pesetas, para satisfacer los gastos del capelo cardenalicio del arzobispo de Toledo y gastos de viaje a Roma de los cardenales.

Idem de otro de 188.306 pesetas para pago de ejercicios cerrados del Ministerio de Estado.

Se han aprobado dos expedientes que se concederán mediante ley.

También se ha aprobado la distribución de fondos del mes.

Fomento.—Se aprobó real decreto aclarando y modificando algunas de las disposiciones relativas a la organización del Consejo Superior de Fomento.

Expedientes de subvención a las Juntas de obras de los puertos de Melilla y Ceuta.

Se propone distribuir la cantidad de 2.750.000 pesetas, consignadas en el vigente presupuesto, fijando un millón y 1.750.000 pesetas para Melilla y Ceuta, respectivamente, y que se libre a favor de ambas Juntas el importe del primer trimestre.

Instrucción pública.—Se autoriza el anuncio de concurso para el arrendamiento de local con destino a la Escuela Normal Central de Maestras y otros de mero trámite.

DE ESPAÑA

Varias noticias

El rey llegó a Madrid, una vez terminadas sus alegres cauerías en Láchar.

Por la tarde pasaron los alemanes en automóvil con los príncipes de Salm-Salm.

Se dice que los reyes marcharán a Sevilla a fines de este mes.

En la Cava Baja fué hallado enfermo un individuo que, después de asistido en la Casa de Socorro de la Latina, fué trasladado al Hospital en grave estado.

También fué asistido en la expresada Casa benéfica Basilio Perrín, de sesenta y un años, encontrado gravemente enfermo en otra calle del mismo distrito.

Ingresó en el Hospital.

CASTELLÓN.—A las once de la mañana han llegado a Castellón unos 200 vecinos del pueblo de Luceña del Cid, que recorrieron las principales calles en el mayor orden, dirigiéndose después a las oficinas del Estado, donde visitaron al gobernador civil y al delegado de Hacienda, quejándose amargamente del reparto de consumos confeccionado por el Ayuntamiento para el corriente año, por asignarseles cuotas que, por ser tan crecidas, se venían obligados a dejar de satisfacer en el caso de que no se les atendiera.

CUEVAS.—Reina en esta verdadera consternación por la paralización de los trabajos en las minas, pues, a pesar de sus buenos deseos, la Empresa ha tenido que suspender las labores por no vender mineral.

El número de obreros parados aumenta considerablemente.

«El Imparcial de Levante» protesta de que el Gobierno no envíe auxilios pretextando no tener obras incluidas en los planes generales.

Alguna mejora ha conseguido el diputado del distrito; pero es insuficiente.

Si el Gobierno no acude pronto con remedios, este pueblo está condenado a muerte.

Para agravar la situación, el desagüe de sierra Almagrera, obra de importancia mundial, está a punto de apagarse sus calderas, porque las 1.000 toneladas de carbón que se han comprado en Asturias no pueden ser trasladadas a su destino por la carencia de los fletes.

ALMERIA.—Convocada por el alcalde, se celebró en el Ayuntamiento una asamblea para recabar fondos con destino al socorro de los obreros sin trabajo.

El Municipio encabezó la suscripción con 1.000 pesetas y una cantidad mensual.

La recaudación ascendió a 3.200 pesetas.

ALCIRA.—Numerosos grupos de obreros sin trabajo han dirigido una demanda al alcalde pidiendo pan y trabajo.

El alcalde contestó que convocaría a las personas pudentes, a fin de adoptar medidas que pudiesen remediar el mal.

Alcira, debido a la depreciación de

la naranja, que ha paralizado la exportación, atraviesa una aguda crisis. Grupos de cuatro y cinco obreros penetran en los domicilios de las familias adineradas pidiendo limosna.

En la egación de Bélgica

Durante toda la tarde han estado yendo a la calle de Alcalá Galiano, donde está situada la Legación de Bélgica en España, innumerables personas de todas las clases sociales.

A la hora en que escribimos estas líneas, la precisión de entrar nuestro número en máquina, no podemos dar ya todos los detalles de la satisfactoria demostración que se ha hecho ante la representación de la nación inmolada al bárbaro imperialismo.

A pesar de lo espontáneo del acto, pues apenas si ha habido tiempo de organizarlo, el éxito ha sido de los más satisfactorios.

Entre las personas que han ido a firmar y a dejar tarjeta ha habido muchos monárquicos que han tenido el buen sentido de no hacer caso de las insidias de ciertos órganos del régimen.

Un cura, que fué también a dejar su tarjeta, fué ovacionado por los numerosos grupos que en el patio de la Embajada y en la calle de Alcalá Galiano estaban estacionados.

Mañana haremos una más amplia información de este acto, tan honroso para nuestro pueblo.

Acción social

Reuniones y convocatorias

Sociedad de obreros albañiles El Trabajo.

Esta Sociedad celebrará junta general extraordinaria mañana, lunes, 8 de febrero, a las cinco y media de la tarde, en el salón grande de la Casa del Pueblo, al objeto de discutir el siguiente orden del día:

1.º Lectura y aprobación del acta de la anterior; 2.º Se pondrá a discusión el acta de la reunión extraordinaria celebrada el día 25 de octubre del pasado año y pendiente de aprobación; y 3.º La Junta directiva dará cuenta a la asamblea de la conducta seguida por la misma en la huelga que esta Sociedad ha sostenido con el patrono señor Madurell en la obra de la calle de la Florida.

NOTAS.—Dada la importancia de los asuntos a tratar, se ruega la puntual asistencia a los asociados.

Se hace saber que la reunión dará principio a la hora convocada, por tener el salón pedido otra Sociedad para las ocho y media de la misma noche.

EN LA CASA DEL PUEBLO Reuniones para mañana.

Salón grande: A las seis de la tarde, Sociedad de obreros albañiles El Trabajo; a las ocho y media de la noche, Sociedad de Carpinteros de Taller.

Salón pequeño: A las ocho de la noche, Sociedad de Obreros Portlandistas.

EN PROVINCIAS Juventud Socialista de La Encarnada.

Esta entidad celebrará junta general extraordinaria el 8 del corriente, a las seis de la tarde, para tratar de un asunto muy importante, por lo cual ruega la más puntual asistencia a sus afiliados.

Directivas y Comités

Agrupación Socialista de Nerva.

En junta general celebrada el 10 del corriente fué nombrado el nuevo Comité que ha de regir en el presente año, recayendo en los cargos en los siguientes compañeros:

Presidente, Rafael Pelegino; vicepresidente, Francisco Pérez; secretario, Tomás de Prada; vicesecretario, Valentín Pérez; tesorero, Daniel Pérez; contador, Pascual Gallego; vocales: Eladio Fernández, Alfonso Muñoz y Antonio Granados.

Nuevo Comité.

Reunida en asamblea general ordinaria la Agrupación Socialista de Gandía, con fecha de anteaer, eligió el siguiente Comité para el año actual:

Presidente, José Bernabeu; vicepresidente, Domingo Alegre; secretario, José Pérez; vicesecretario, Salvador Gras; tesorero-contador, Ramón Huerta; vocales: Vicente López y Reanigio Llin. Comisión revisora de cuentas: José Moreno, Antonio Hernández y José Navarro.—Bernabeu.

Sociedad de obreros panaderos El Desengaño.

La Sociedad de obreros panaderos El Desengaño ha renovado su Junta directiva, quedando constituida así:

Presidente, Pedro García; vicepresidente, José Santiago; tesorero, Ramón Montoro; secretario, Juan Sánchez; contador, Matías Sánchez; vocales: Juan Soto, Angel Alvarado, Emilio Pozas y Gregorio Chica.

Estos compañeros saludan al proletariado obrero, afeando su existencia.—C.

En el barrio de las Erillas, del Puente de Vallecas, fué hallado ayer, a las once de la mañana, por un cobrador de la Casa Singer, el cadáver de un niño recién nacido, que se hallaba sobre un montón de estiércol.

El cobrador dió aviso a las autoridades, y prontamente se personaron en el lugar del hallazgo el teniente de alcalde y los alcaldes de barrio.

Después se constituyó el Juzgado, acompañados del sargento de la guardia civil y guardias a sus órdenes.

Después de levantar el cadáver practicaron las autoridades judiciales, secundadas por la guardia civil, diversas investigaciones que no dieron resultado alguno.

El cadáver presentaba un golpe contusivo en la sien derecha. Según opinión del doctor D. José Saleta, la criatura debió vivir unas seis horas. Está completamente desnuda.

La guardia civil del puesto de Nueva Numancia practica pesquisas para descubrir al autor ó autores del delito.

Los automóviles.—Tres heridos.

Anoche, en la plaza de Castelar, ocurrió un accidente de automóvil.

El coche núm. 536, propiedad de don Vicente Urrutia, al hacer un rápido viraje en la plaza de Castelar chocó contra un poste del tranvía y se le destruyó todo el juego delantero.

El coche iba ocupado por el Sr. Urrutia y por su esposa, doña María Benítez, de veintinueve años, de Sevilla.

Doña María fué asistida de pequeñas heridas contusas en la cara y fractura incompleta de la extremidad superior del miembro derecho y epistaxis traumática.

D. Vicente fué auxiliado de pequeñas heridas contusas en la cara y gran contusión en la región coxo-femoral izquierda.

El chófer, D. Juan, el chófeaux, padeció dos heridas contusas en el labio inferior y epistaxis traumática.

Comité del Centro.

VALENCIA.—El nuevo Comité del Centro de Sociedades obreras de la calle de Padilla, 4, principal, ante el refuerzo de nuevas organizaciones ingresadas en él, se propone desarrollar una activa campaña de propaganda.

Actualmente integran este Centro las Sociedades Tipográfica, Oficios Varios, sección ferroviaria Valencia-Norte, Sindicato ferroviario Valencia-Aragón, Peluqueros-Barberos, Baldosas en Portland, Juventud Socialista, Grupo Femenino Socialista, Agrupación Socialista y Cooperativa Socialista.

La dirección para el Comité del Centro a nombre del secretario, Gregorio Rosat, Padilla, 4, principal.

Contra la ley de Jurisdicciones

A la hora de cerrar nuestra edición se está celebrando en la Casa del Pueblo el mitin público organizado por la Juventud Socialista Madrileña para protestar contra la codificación de los principales preceptos de la odiosa ley de Jurisdicciones.

El salón está repleto de compañeros, que han aplaudido entusiastamente a los oradores que en él toman parte.

Mañana daremos extensa reseña del acto.

Labor cultural

En honor de Joaquín Costa.

GIJÓN.—El día 8 del actual celebrará la Sociedad Antiflamencista Cultural y Protectora de Animales y Plantas, de Gijón, en el coliseo de Jovellanos, una velada necrológica para conmemorar el cuarto aniversario de la muerte del ilustre D. Joaquín Costa, con una conferencia, a cargo de D. Eugenio Noel, que disertará sobre el tema «La salvación de España está en el estudio de las obras de Joaquín Costa y su constatación en la realidad política, puesto lo que cuesta, y sin hacerlo esencia de partido político determinado».

PUBLICACIONES

«ESPAÑA»

Ha salido ya el segundo número de esta revista, sin que premuras de tiempo y espacio nos hayan permitido corresponder a su saludo y dedicarla algunas líneas.

La revista nos gusta. Si va a ser la tribuna donde exprese su pensamiento la intelectualidad española, bien venida sea. Y esta bienvenida no quiere decir que cifremos grandes esperanzas en lo que haga. ¡Nos ha decepcionado tantas veces esa intelectualidad con sus salidas de potro andaluz y paradas de burro manchego!... (Y perdona, «España», lo demasiado español de la imagen.)

Queremos ver de una vez a esa intelectualidad en acción—pero en acción sostenida, constante, con plena conciencia de que se está en acción—, a ver lo que da de sí. Porque hasta hoy, francamente, no lo hemos visto. Fogaradas muy brillantes; pero que se han apagado en seguida, al soplo leve de un acta, de un ascenso en la carrera y de muchas otras cosas sucias.

¿Se apagará esta fogarada, también brillante, de «España»? Veremos.

SUCESOS

Un infanticidio.

En el barrio de las Erillas, del Puente de Vallecas, fué hallado ayer, a las once de la mañana, por un cobrador de la Casa Singer, el cadáver de un niño recién nacido, que se hallaba sobre un montón de estiércol.

El cobrador dió aviso a las autoridades, y prontamente se personaron en el lugar del hallazgo el teniente de alcalde y los alcaldes de barrio.

Después se constituyó el Juzgado, acompañados del sargento de la guardia civil y guardias a sus órdenes.

Después de levantar el cadáver practicaron las autoridades judiciales, secundadas por la guardia civil, diversas investigaciones que no dieron resultado alguno.

El cadáver presentaba un golpe contusivo en la sien derecha. Según opinión del doctor D. José Saleta, la criatura debió vivir unas seis horas. Está completamente desnuda.

La guardia civil del puesto de Nueva Numancia practica pesquisas para descubrir al autor ó autores del delito.

Los automóviles.—Tres heridos.

Anoche, en la plaza de Castelar, ocurrió un accidente de automóvil.

El coche núm. 536, propiedad de don Vicente Urrutia, al hacer un rápido viraje en la plaza de Castelar chocó contra un poste del tranvía y se le destruyó todo el juego delantero.

El coche iba ocupado por el Sr. Urrutia y por su esposa, doña María Benítez, de veintinueve años, de Sevilla.

Doña María fué asistida de pequeñas heridas contusas en la cara y fractura incompleta de la extremidad superior del miembro derecho y epistaxis traumática.

D. Vicente fué auxiliado de pequeñas heridas contusas en la cara y gran contusión en la región coxo-femoral izquierda.

El chófer, D. Juan, el chófeaux, padeció dos heridas contusas en el labio inferior y epistaxis traumática.

La falta de subsistencias y la crisis de trabajo

La Compañía Orconera.

GUARNIZO.—Desde que empezó la guerra maldita han parado en esta cuenca algunas minas, y las que no han parado han disminuido mucho el trabajo. Entre estas últimas está la Orconera, donde se empezó por despedir a todos los obreros viejos, sin tener en cuenta que algunos llevaban en las minas veinticinco y treinta años de buenos servicios. Luego ha empezado a despedir obreros significados en la organización, y se cree que los despedidos seguirán todavía.

Esto consiste en que la Compañía Orconera tiene un gerente que debe tener su ascendencia, no en el mono, sino en el chacal. Está acostumbrado á acorralar á los obreros en la plaza del Mineral y á tratarlos como le da la gana. Ha habido un tiempo en que la organización le ha contenido y en que, merced á ella, se han conquistado mejoras apreciables. Pero en cuanto la organización ha empezado á decaer, este gerente ha vuelto á hacer de las suyas, ayudándole en la tarea algunos desgraciados que se han apartado de la Sociedad y se dedican á adularle permanentemente. Estos pobrecillos, gente inútil, que están en el trabajo por

mediación de D. Fulano ó D. Zutano, son los que impiden hoy que la Sociedad tenga la fuerza necesaria para rechazar dignamente los atropellos que con los obreros se llevan á cabo.

La situación, pues, es aquí muy precaria. Y gran parte de culpa está en el gerente citado... Si al que mata á un hombre se le llama criminal, ¿qué no se podrá llamar al que no vacila en matar de hambre á más de cien obreros y á sus inocentes familias, despidiéndolos del trabajo sin ninguna causa que lo justifique?...—C.

Sobre la crisis obrera en Linares.

LINARES.—No se ha hecho esperar lo que presumíamos: la Casa del Pueblo ha celebrado una junta general de todos los federados, y después de adoptar importantes acuerdos para evitar ó atenuar la miseria que por causa de la tragedia europea se padece, ha dirigido telegramas en tal sentido al diputado Sr. Burell y á la Prensa de Madrid.

Además se ha publicado un manifiesto dirigido al pueblo de Linares protestando contra la reprensible conducta que ciertos potentados vienen observando en esta ocasión, haciendo el oficio de buitres, que se aprovechan de la miseria obrera para dificultar el trabajo de las minas y la venta de los minerales á su precio, así como por el encarecimiento de las subsistencias, se organiza una manifestación pública que, á juzgar por

las impresiones que se reciben, ha de revestir un carácter imponente de solidaridad popular.

Las peticiones que se ha acordado elevar al Gobierno del Sr. Dato, son:

- 1.º Un crédito suficiente á asegurar trabajo á todos los obreros que hasta hace poco estaban trabajando en «Arrayanes».
- 2.º Que el Estado no se inhiba nunca de explotar directamente la citada mina.
- 3.º Que el Estado adopte los medios más eficaces para que se trabajen en todas las minas que indebidamente y por causa de la guerra se hallan paradas.
- 4.º Notificarle al Gobierno la existencia en «Arrayanes» de «cincientos mil quintales de mineral» preparado para la venta, cuyo valor aproximado es de siete millones de pesetas, al objeto de que vea si es posible desamortizarlo, dedicando parte de dichos recursos á favor del pueblo de Linares.
- 5.º Que se declare la libre entrada de los trigos y se rebajen las tarifas de ferrocarriles para la circulación en la Península de los artículos de primera necesidad; y
- 6.º Que Hacienda favorezca al Municipio de Linares para que se pueda canalizar el arroyo de Periquito Melchor.

Además se le hacen á este Municipio algunas peticiones encaminadas á facilitar trabajo á los obreros. Huelga repetir que la opinión sienta

los soliviantos consiguientes, y los comentarios por todo cuanto sucede respecto á la falta de trabajo y carestía de las subsistencias son poco halagüeños.—José Lorite.

Una manifestación contra la subida del pan.

MIRANDA DE EBRO.—Decíamos en una de nuestras últimas correspondencias que sería muy probable una segunda alza en el precio del pan. Se han confirmado nuestras afirmaciones: desde el día 1 del corriente tenemos el precio del pan á 90 céntimos las piezas de dos kilos y 200 gramos, habiéndolo subido en menos de un mes 10 céntimos en dichas piezas.

En el momento que la clase trabajadora se dió exacta cuenta de dicha subida, se reunió una Comisión, compuesta por 14 individuos, en representación de todos los servicios ferroviarios y demás industrias de la localidad, los cuales expusieron al alcalde en una reunión habida en el Ayuntamiento el descontento de los obreros por haberse subido el precio del pan de manera tan exagerada.

A esto contestó el alcalde que él, por su parte, haría todo lo que pudiera en beneficio del pueblo, habiendo multado á los panaderos varias veces por vender el pan frito de peso. Manifestó que su intención y la del Ayuntamiento era haber establecido la tación reguladora; pero que todas sus esperanzas habían resultado fallidas ante la carencia de recursos.

La Comisión pidió autorización para celebrar una manifestación pública y pacífica, con el fin de pedir á los Poderes públicos la promulgación del proyecto de ley que el Gobierno tiene en estudio. El alcalde autorizó dicha manifestación para el día 2 del corriente, á las seis y media de la tarde. En dicho día se manifestó el pueblo en masa, acudiendo al llamamiento que los trabajadores organizados le habían hecho, congregándose en la plaza de la Constitución más de 2.000 personas de ambos sexos, como prueba del descontento que en este pueblo existe.

Desde los balcones del Ayuntamiento hicieron uso de la palabra los compañeros Francisco Serrano y Emiliano Bajo, recomendando á la clase trabajadora que se acostumbre á celebrar esta clase de actos, para demostrar á los Gobiernos que estamos capacitados para ejercer todos los derechos cívicos.

A continuación se leyeron las conclusiones al Gobierno, que este Ayuntamiento habrá remitido ya. El alcalde también hizo uso de la palabra, agradeciendo al vecindario el orden y compostura que durante el manifestación pacíficamente.—Luis y Luz.

Debe ser lector de EL SOCIALISTA todo obrero que luche por el mejoramiento y emancipación de su clase.

ESPECTÁCULOS

- FUNCIONES PARA MAÑANA REAL.**—No hay función.
- ESPAÑOL.**—(108.ª función de abono).—A las 10, La otra vida y Una buena vara (estreno).
- PRINCESA.**—A las 10, El estigma.
- COMEDIA.**—A las 10 (16.ª lunes de moda). El matrimonio interino.
- APOLO.**—Début de la Troupe Perezoff.—A las 10 (señilla), Alicia.—A las 11 (doble) Con toda felicidad Troupe Perezoff y El entierro de la sardina.
- A las 6 (doble). Con toda felicidad, début de la Troupe Perezoff, con la pantomima «Una cena agitada en el restaurant Maxim, de París», y El entierro de la sardina.
- ESLAVA.**—(Compañía de comedia de García Ortega).—A las 10,30, El señor duque.
- A las 6, León, Zamora y Salamanca.
- COMICO.**—A las 9,20 (señilla), Arriba, caballo mero! Ideal recueto.—A las 11 (doble), La sobrina del cura (dos actos).
- PRICE.**—A las 10, el grandioso drama policífico, en cuatro actos, La corte del rey Octavio.
- A las 5,45, La mano gris, única representación, á petición de numeroso público.
- CERVANTES.**—A las 10,30 (doble), El modelo de virtudes (dos actos).
- A las 6,80 (sección venut), Lluvia de hijos (tres actos).
- ZARZUELA.**—A las 4,30 (señilla), Salambó.—A las 6,30 (estreno seasonal, 3,200 metros), Herencia de odio.—A las 9,30 (programa monstruo), Salambó y Herencia de odio.
- IMPRESA RENOVAMIENTO**
San Marcos, 42.—Teléfono, 4.967

COOPERATIVA SOCIALISTA

Exactitud en el peso.—Calidad excelente.—Baratura en los precios.
Todo ello lo encontraréis comprando en los establecimientos de la

Cooperativa Socialista Madrileña

TIENDAS DE ULTRAMARINOS

Arganzuela, 1 (teléfono 5.099) = Cava Baja, 33 = Valencia, 5 (teléfono 4.795) = Pilar, 41 (Guindalera).
Martinez Campos, 1 = Libertad, 26 (teléfono 4.368) = Juan Pantoja, 9 (teléfono 3.691).

Gran café en la Casa del Pueblo, Piamonte, 2.

Platos del día (lunes) ... A las doce.—Cocido con sopa. ... 0,50 pesetas.
... A las seis.—Ragout á la francesa. ... 0,50

La Mutualidad Obrera

Cooperativa médico-farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados.

Oficinas: Piamonte, 2 (Casa del Pueblo), Secretaría 38 (teléfono 4.714).

PERSONAL TÉCNICO	CONSULTORIOS	FARMACIA
27 profesores de Medicina. 1 ídem de Cirugía. 3 ídem de Toxicología y Maternidad. 1 ídem de Partos. 12 profesoras en Partos. 4 practicantes de Cirugía.	Norte.—Abascal, 17, hotel. Sur.—Cava Baja, 1, principal. Central.—Luna, 10, principal. Este.—Alcántara, 94. Tetán.—Prim, 34, hotel. Puerto de Valdeca.—Calle de Gerona, 6.	Calle de Paredes, 20 (abierta toda la noche). General Martínez Campos, 1. Avenida de San Bernardo, 15. Calle del Pacífico, 7. Hermosilla, 3. O'Donnell, 21 (Tetán).

Cuota familiar, 2,25 pesetas.—Individual, 1,15 pesetas.

ENTIERROS. ... Adultos: Coche con cuatro caballos empenachados
Niños: Coche-estufa con dos caballos (dem.)

Servicios de vacunación, inyecciones antídiferias, hipodérmicas y subcutáneas, etc., etc.—Clínica operatoria en el Consultorio Norte.—Específicos elaborados para los enfermos de La Mutualidad Obrera que lo necesitan por prescripción facultativa.

En todas las farmacias rigen las tarifas económicas.

LOECHES AGUA MINERAL PURGANTE NATURAL

Indiscutible superioridad sobre todos los purgantes por ser absolutamente natural. Curación de las enfermedades del aparato digestivo, del hígado y de la piel, con especialidad congestión cerebral, bilis, herpes, secrófulas, vóricas, erisipelas, etc.

BOTELLAS EN TODAS LAS FARMACIAS Y DROGUERIAS Y EN EL DEPOSITO CENTRAL, JARDINES 15, MADRID

Cómo funciona un SUBMARINO
Cómo funciona un TORPEDO
Cómo funciona una MINA FLOTANTE
Cómo funciona una MINA SUBMARINA
Las fuerzas del TRIPLE ACUERDO y de la TRIPLE ALIANZA?

El Almonaque Bailly-Bailliere para 1915 se lo explica.

DE VENTA EN TODAS LAS LIBRERIAS * PRECIO: 1,50, 2 Y 3 PTAS.

SASTRERIA Conde de Romanones, 1

GRAN BAZAR DE ZACARIAS MANADA

TRAJES Y GABANES PARA CABALLEROS Y NIÑOS. MANTONES, FALDAS, BLUSAS Y ABRIGOS PARA SEÑORAS. GENEROS DE PUNTO, CORSÉS, CAMISAS Y ROPA BLANCA. GRAN SURTIDO EN TELAS DE TODAS CLASES PARA LA CONFECCION A MEDIDA

NOVEDAD
INVENSO SURTIDO EN TODA CLASE DE CALZADO PARA SEÑORAS, CABALLEROS Y NIÑOS

BUEN RESULTADO
MANTAS, COLCHAS, MANTELES, STORES, CORTINAJES, ALFOMBRAS, RAGUAS Y ARTICULOS DE VIAJE

ECONOMIA
RECOMENDACION ESPECIAL PARA LA CLASE TRABAJADORA

CONCEPCION JERONIMA, 7

COOPERATIVA SOCIALISTA VALENCIANA

Peso y calidad garantizados.—Economía en los precios.—Servicio á domicilio.

Padilla, 4.—Centro de Sociedades obreras.—Valencia.

García Coballos
ENCUADERNADOS
DONADOS en arduos y plúmbeos, gubaparcha, oprimos, opacónis, ornamentos de libros, etc., etc.

5 y 10, ESCALINATA, 5 y 10.

Tarjetas postales

Colección de retratos de socialistas conocidos.

Pablo Iglesias. Jaime Vera. A. García Quejido. José Meza Leompant. Matías G. Latorre. Francisco Diego.	Augusto Bebel. Julio Guesde. Enrique Ferri. Emilio Vandervelde. Victor Adler.
---	---

La serie completa de 11 retratos, 25 céntimos.

Pedidos á la administración de EL SOCIALISTA

Pastillas Alemanas del profesor Swanter de Berlín

Tos rebelde, bronquitis, asma, enfisema, catarros, pulmonías, etc.

He aquí los elementos integros de tan maravillosas pastillas:

T-uid, Tram. Fenil, Metan, Oxidulf, Ant. Bi., T. Estil. en Anch. y Escip.

Son una maravilla dentro de la Terapéutica moderna, por lo que los más atentos doctores del mundo las recetan siempre para las afecciones de las vías respiratorias, haciéndoles salir siempre airoso de su contacto, por ser lo más moderno, racional y científico.

Son el consuelo infalible para los que pasan las noches pesadas de aquella tos roncá que produce vértigos, dolor de cabeza y que parece que aullado cuchillo desgarrar sus entrañas, cuando al momento. Hace cesar en el acto la terrible sensación que crispá sus miembros de ira impotente al notar la falta de aire en sus bronquios y pulmones, produciendo estridentes silbidos, haciendo penetrar en ellos corriente impetuosa de aire vivificante que les vuelve á la vida, fluidificando sus mucosas, descongestionándolas y haciéndoles expectorantes.

Evitan los catarros y pulmonías y son el preventivo infalible, acordando grandemente sus convalenciones.—1,50 pesetas caja en toda España.—Depósito central: Dr. G. Ferreras, calle Villavieja, 1, Barcelona.—Venta en Madrid: Al por mayor: Pérez Martín y Compañía, Alcalá, 7, y Martín y Durán.—Al detalle: Farmacias Dr. Gáyo, Arenal, 7; Borrell, Puerta del Sol; Farmacia del Globo, plaza de Ant. Martín, y principales.—En Zaragoza: Riera y Chelín.

M. ROCA

Gran premio Exposición Internacional de Viena, 1912.—Tetán, 29.—Madrid.

Ampliaciones y postales de Mars, Bebel, Engels, Liebknecht, jaures, Iglesias, Quejido, Matías Gómez, Mora, Diego, Caballero, García Cortés, Barrio, Fabra Ribas, Facundo Pérezagua, Acevedo, Vera, Carretero, Montenegro, Vigú, Cabello, Juan G. Gueco, Varela, Gasco, Sanchis, Cases, Merodio, Juan A. Meza, E. Torralva Bec, Manuel Anguiano, Ángel Angulo, J. de Villena y J. Besteiro, etc.

Grandes descuentos á Centros y Sociedades

Trabajadores: leed y propagad EL SOCIALISTA

¡Socialistas!

El compañero Nicolás Rodríguez garantiza la calidad y el peso de sus carbones. Servicio á domicilio.

Cava Baja, 31, carbonería.

TALLER DE RELOJERIA
Casa especial en composturas con garantía verdadera. Este nuevo taller es de gran conveniencia para los trabajadores por ser en ellos en los trabajos y economías en los precios.

Máyer, núm. 77.

Molino de chocolates

COLONIALES Y TODA CLASE DE PRODUCTOS ULTRAMARINOS

ISIDRO LOPEZ COBOS
Génova, 4.—Teléfono 2.170.

Trajes para niños, Rito Esteban, Farmacia, 3

COMPRAD "El Socialista"

Su precio, 8 CENTIMOS

Cooperativa Socialista de Chamartín de la Rosa

Garibaldi, 8 (Casa del Pueblo).—Socorros: O'Donnell, 8.

Comprando en esta Cooperativa encontraréis exactitud en el peso, excelente calidad en los artículos y gran economía en los precios.

Los sábados se pone á la venta en toda España la nueva revista semana: "Acción Socialista", cuyo precio es de 15 céntimos. Publica una artística cubierta, 10 páginas de texto y profusión de grabados.